

XXVII

Jornadas Chilenas de Salud Pública

• Epidemiología de bebedores problema que consultan al servicio de urgencia del Hospital Psiquiátrico Philippe Pinel

Martínez C., Carmen (1); Lara A., Pamela (1); Boisier U., Iris (2)

Introducción

Se define bebedor problema como "cualquier forma de ingestión de alcohol que directa o indirectamente provoca consecuencias negativas para el individuo o para terceros". Este término abarca una esfera más amplia que los diagnósticos de abuso y dependencia. En Chile, según la OPS, el 20% de la población es clasificada como tal, 15% sin dependencia y 5% con dependencia alcohólica.

Objetivos

Describir características epidemiológicas de consultantes por trastornos derivados del consumo de alcohol (bebedor problema) en el servicio de urgencia del Hospital Psiquiátrico Philippe Pinel (HPPP) en el período julio 2007-junio 2008.

Metodología

Estudio descriptivo transversal de 203 datos de atención de urgencia entre el 1 de julio 2007 y 30 de junio 2008, en que el diagnóstico se relacionaba a patologías psiquiátricas derivadas del consumo de alcohol.

Resultados

Distribución de la consulta: mensual Octubre (12,32%) Enero (11,33%) Junio y Diciembre (9,85% cada uno); horario 12-18 (50,74%) 6-12 (25,62%) 18-0 (20,69%) 0-6 (1,97%). Previsión: FONASA A (49,75%), FONASA B (29,06%) particulares (7,39%). Características personales: Género: masculino (75,86%) femenino (24,14%); Rango etéreo: menor de 19 (3,45%) 20-39 (44,33%) 40-64 (46,8%) 65 y más (4,93%); Escolaridad: básica (29,56%) media (50,74%) técnica (5,42%) superior (7,88%) ninguna (0,99%);

Estado Civil: soltero (48,28%) casado (33%) viudo (3,45%) conviviente (1,48%) otros (9,85%); Actividad :trabaja (43,35%) jubilado (7,39%) labor de hogar (5,42%) estudiante (2,46%) ninguna (35,96%); Composición del hogar familia de origen (37,44%) familia propia (37,93%) institución (0,49%) vive solo (19,7%). Acompañante al servicio de urgencia: institución (25,12%) familiar (56,16%) solo (10,84%). Comorbilidades (38% de los casos): abuso de drogas no alcohol (44,87%) trastorno de personalidad (26,92%) agitación psicomotora (7,69%) cuadros psicóticos (7,69%). Fueron hospitalización 42,36% de los casos.

Conclusiones

Desde el 1° de julio de 2007 y 30 de junio el SU-HPPP recibió 203 consultas de bebedores problema, con distribución mensual similar, principalmente en jornada tarde y noche. Los consultantes son hombres en su mayoría, adultos jóvenes y medios, con instrucción media completa, solteros y casados, con ocupación laboral y/o estudiantil; viven con sus familias de origen o las propias formadas, aunque un porcentaje importante vive solo. Quien los acompaña a consultar es un familiar. En un alto porcentaje existe policonsumo de sustancias y comorbilidad como trastorno de personalidad. Un alto porcentaje fue hospitalizado.

Palabras Clave

Bebedor problema, servicio de urgencia.

- (1) Estudiante Medicina, Universidad de Chile. javiemartinez@hotmail.com
(2) Psiquiatra Hospital Philippe Pinel. Subdirector SS Aconcagua.